

El Eco de Navarra

Diario independiente - Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Plaza de Valeriano, 10
de San Gregorio, 25, Pamplona, N. España. - Teléfono 102

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Anual: 12 pesetas
Semestral: 6 pesetas
Trimestral: 3 pesetas
Por número: 10 céntimos

Ecos y Remembranzas

SUMARIO: - Vendimia, uvas, artefactos de bodega, vinos y otros ecos, entre los antiguos navarros. - Arriba el vino navarro.

Verificada en Navarra la vendimia (aunque con escaso rendimiento) y pisado en los lagares el fruto de las cepas, espera en las ventanillas cubas, el líquido resultante de la operación, la bendita hora de convertirse en bebida más o menos alcohólica y grata; y con tal motivo, es tema obligado en una gran parte del país, la materia referente a las uvas, a los ritos de bodega, y a la elaboración del vino.

Mientras los mostos influidos por la acción del fermento, se agitan en los vasos de nuestras bodegas con hervores lentos o ruidosos, vamos nosotros al modo de relacionar esta materia, con otras materias más o menos fermentescibles, racimadas en el campo de la historia, viña que con tanta frecuencia nos obliga el oficio de vendimiar, con el único propósito de proporcionar las bondades de sus frutos, los cuales aunque a la vista de todo el mundo, son muy poco conocidos de algunos de sus cosecheros o poseedores.

Describamos pues el tema sin contemplaciones, es decir con toda resolución, puesto que no se trata de ningún valiente que haga cara, ni de materias frías, ni siquiera de artículos de enjuiciado, entrañando estas sean más o menos avariciadas. Uvas, artefactos de bodega, y vinificación; así al parecer cosas más superficiales; y como que empleo adrede el modo adverbial «al parecer» porque el vino que es el resultado de esas cosas citadas, aunque entrañe su mete muy hondo y sabe muy alto. Y sigamos adelante con los factores en la obscuridad de las bodegas.

Se sabe que entre otros principios y postulados navarros figuró el rey Carlos III el noble como un vinticentro de cuerpo entero, y que el país seguía su ejemplo. Aparece también, que el año 1237 con motivo de las diferencias del rey con Turbia, los judíos de esta población se vieron obligados a hacer la vendimia antes de tiempo, por lo cual la cosecha de uvas no paró.

Una de las varias clases de frutos concluidas en las viñas navarras, fué la conocida con el nombre de *berius*, que era una uva especial, de la cual se extraía el agrijo que gustaba a las reines personas. En 1677 se compraron para la provisión del hospital de la reina de Navarra, 16 cargas de *berius* al precio de 18 dineros la espuerta.

Las bodegas del vino y de la sidra se llamaban *Sirganos*, y con esta denominación aparecen ya en el faero de Sobrarbe de Tudela. Las bodegas como es natural, tenían sus correspondientes *vajillas* ó *bajiellos* para contener los caídos. En 1481 el duque de Valhermoso vendió el pueblo de Cortes mens *bajiellos*, vinarios ó cecarinos. Las cubas estaban sujetas por medio de cerros, cerros ó *sercillos*. En 1401 Alonso III de Navarra adquirió quinientos *sercillos* con destino a sus cubas de las bodegas de Oñate.

PELICULA NACIONAL

La ola verde

Esta ola famosa, que tanto favoreció a los piratas que al empuje de ella pudieron cruzar el ancho mar del trimestre teatral apoderándose de todo aquello que se ponía al alcance de la mano, esa ola famosa que tuvo un momento de gigantesca *excesividad* en el cual tantos estragos causó, ha llegado ya al arrecife y empieza a abrir su ancho seno morrido por las rocas.

Cada día un nuevo choque abre una honda herida y los naufragos que cayeron al empuje brutal de la ola verde, empezaron a ver cómo la enorme montaña desaparece y cómo pronto desaparecerán los piratas que a su abrigo vivían y cómo en breve plazo, sereno el mar, tornarán a pescar los honrados pescadores.

He perdido la cuenta de las obras pornográficas que el público ha rechazado en los teatros principales de Madrid. Es cuenta difícil de llevar, porque cada día hay uno ó varios fracasos. Anteayer, en el teatro de Apolo, se rechazó ruidosamente una obra titulada «El banco del Retiro», y no la rechazó en broma, sino que la cosa fué de veras y el banquito quedó hecho astillas.

Acaso traigan esa obra a Pamplona, y es seguro que cuando por acá digamos que es una gansada, dirán algunos tontos: «En Pamplona no hay teatro posible con la censura que se ejerce». Lo que no hay aquí son trasgaderas para ruedas de molino, ni oídos para valedades.

Debemos todos alegrarnos de que la ola acabe de estrellarse, que después se estrellará esa otra ola, la llamada ola anticlerical, que así de aparato y ridícula como la verde, y cuando esta otra ola se estrelle acaso vuelva al teatro la belleza del Arte, la gracia, la alegría, que son incompatibles con ese par de olas y con los Ecillios ridículos que las levantan.

Bueno es que empecen los fracasos en Madrid, porque cuando en Madrid fracasan, calculen ustedes cómo serán las obras: No tendrán sitio por donde se pueda agarrar un argumento de fena.

En el Ayuntamiento

A las cinco en punto se abre la sesión

bajo la presidencia de don Javier Arvizu y con asistencia de los señores Aldaz, Garrayre, Iraizoz y Zamboran. Acta de la sesión anterior, aprobada. Cuentas y libramientos, aprobados. D. Enrique Hernandez, a nombre de don Luis Perz de Eulate, solicita se reconozca a este como Capellan de la fundación de don Juan Sarasa para el cobro de intereses de dos censos del ramo de Fuentes.

Pasa a la comisión de Hacienda. Los capataces y matarifes del ganado de cerda solicitan que se reponga el personal suprimido en las cuadrillas. Pasa a la comisión de Gobierno. El señor Zamboran advierte que el señor Viñas quiere hablar sobre este asunto. El señor Viñas no está en el salón.

La Excm. Diputación foral traslada el acuerdo aprobando la concesión del Teatro Garrayre, hecha a favor de don Evaristo Ezcurrea. Entrado. Don Beramio Campoamor solicita se le dé de baja en el padrón de vecinos. Como se pide con arreglo a la Ley. Dado cuenta de la petición formulada por el señor Inspector municipal de Sanidad; a fin de que se hagan en el parque de desinfección los arreglos que sean precisos y se adquieran las sustancias desinfectantes indispensables. Se autoriza a la Alcaldía para que disponga en este asunto.

Informes De la comisión de Gobierno Informando favorablemente la instancia de don José Roldán, solicitando autorización para la reforma del panteón propiedad de don Martín Zylba. Aprobado. Informando favorablemente la instancia de don Pedro Oñate de que piden un local del Ayuntamiento para establecer una escuela nocturna de adultos, en la seguridad de que señalarán un número de plazas gratuitas para que disponga de ellas el Ayuntamiento. Pasa a la comisión de Gobierno.

A continuación entra en el salón de sesión el señor Viñas en compañía de una tonelada de libros y papeles. Dice el señor Viñas que quiere dar algunos datos a la comisión de Gobierno acerca de los suicidios de capataces y matarifes. Lee el señor Viñas datos de sesiones ajenas, según los cuales, puede ahorrar el Ayuntamiento 6632 pesetas or-

Notas militares

ganizando bien los servicios en el Matadero en lo que se refiere a jornales de matarifes y capataces, que, según el señor Viñas, son desproporcionados en perjuicio de los matarifes.

El señor Zamboran pide que se una a la comisión de Gobierno para este asunto el señor Viñas. La sesión se levantó a las seis menos cuarto. DESTINOS DE INFANTERIA En el «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra se publican los siguientes destinos de arma de Infantería. Tenientes coroneles. - Don Vicente Campo Lopez, del regimiento de América al de Galicia; don Daniel Gonzalo Cuadrado del de Toledo al de América. Comandantes. - Don Silverio Aranjó Torres de excedente en la primera región al regimiento de América; don Valeriano Martínez Bantol del de América a excedente en la primera región. Capitanes. - D. Enrique Alonso Inlata, ascendido, del regimiento de Serrallo al de América; don Sabino Otona Román del de la Constitución al de Ballés; don Isidro Azcona a Constitución. Primeros tenientes. - D. Joaquín Moriones Suescun, del regimiento Wad-Ras al de América; don Manuel Iglesias Martínez del de Orotava al de América. Segundos tenientes. - D. Francisco Delgado Serrano, del de la Constitución al de Wad-Ras; don Angel Salgado Ansó del de la Constitución al batallón de cazadores de Llerena.

DE PRACTICAS Ha llegado a esta plaza una compañía del 5.º Regimiento mixto de Ingenieros, para dedicarse a prácticas de telegrafía sin hilos; han llegado también un coronel y varios jefes y oficiales. La fuerza se aloja en el cuartel del Regimiento de la Constitución. DESTINOS EN LA GUARDIA CIVIL Han sido destinados a la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia: el teniente don Rafael Gonzalez y los guardias de nuevo ingreso Demestrio Rubio, José Romero, Timoteo Lopez y Longines Baroja. DEVOLUCION Al vecino de Navarra don Miguel Micho se ha dispuesto le sean devueltas las 1500 pesetas entregadas para redimir a un hijo herido en el servicio militar. LEY DE RECLUTAMIENTO Se conocen las líneas generales del proyecto del ministro de la Guerra referente al servicio militar. El proyecto tiende casi por completo a variar las condiciones de la redención a metálico, así como la situación de los redimidos. Habrá más de una cuota de redención: que subirá ó bajará según la clase de familia que pague el mozo recluta ó sustituta, la cuota más baja será de mil pesetas. El recluta redimido tendrá que estar en filas algunas semanas durante los tres años de servicio activo, con objeto de aprender la instrucción militar, pero exento del servicio de guarnición, que recaerá exclusivamente sobre los reclutas que no se rediman. Igualmente éstos llenarán todo el cupo de reemplazo necesario, sin tomar en cuenta el contingente anual de redimidos. En caso de guerra, y para poner en pie de tal los diferentes cuerpos se echará mano de los redimidos, después de agotados los contingentes de no redimidos, que han tenido instrucción militar. Los redimidos que hayan asistido con aprovechamiento a los polígonos del Tiro nacional se ahorrarán algunas semanas de permanencia en filas. De los no redimidos saldrán en lo sucesivo los oficiales para el ejército de reserva y el territorial.

La Conciliación

En la sesión del lunes 19, celebrada por la Junta mixta de «La Conciliación», se acordó admitir como socios obreros a uno en el gremio de los bradores. Por inasistencia fueron dados de baja del gremio de zapateros, uno del de servicios diversos y otro del de fábrica de Villava. Se acordó conceder el socorro reglamentario por enfermedad, correspondiente a los días comprendidos entre el 12 y el 18 ambos inclusive, a quinientos socios con 1050 pesetas; a tres con 9; a uno con 750; a dos con 6; a uno con 3; a dos con 12, y a dos con 15. MOVIMIENTO DE FONDOS

	Pesetas.
Existencia anterior	4.284'14
Cuentas de gremios	287'55
Libramientos vencidos	8
	4.574'69
Salidas	
Socorros a enfermos	261
Banqueo del Consultorio	8'30
Existencia en caja	4.255'39
	4.524'69

VERA

BODA

Ayer contrajo matrimonial enlace la bella esforista de esta villa Ruperta Iraizoki, hija de la acreditada casa comercial Pachi, con el joven comerciante de Artajona don Roman Yarnoz Genuza. El acto se celebró en San Sebastián y desde allí partieron los novios a visitar varias poblaciones. Los felicitamos, deseándoles imperecedera luna de miel.

HIGIENE

Nuestra junta de sanidad se preocupa de la higiene de la población, habiendo tomado con interés la comisión a ella confiada y realizando campaña fructífera, convencida de que una limpieza esmerada es la mejor salvaguardia y prevención contra las enfermedades infecto-contagiosas.

CALLES

La limpieza de calles, está previendo en las ordenanzas, debía verificarse semanalmente, y con el cumplimiento de ese precepto ganaremos en sanidad y en horticultura; porque, por consecuencia de la recogida de los residuos de la vía pública, la atmósfera se purificaría y las miasmas servirían para alimentar mejor las plantas de esta ciudad.

AGUAS

Sin duda los aguaceros de los últimos días han sido generales, pues también aquí cayó la lluvia torrencial; con permiso de los astrónomos, parece que tiende a encalmar.

CAZA

La caza de palomas tiene distraídos a los aficionados. Parece que ha pasado bien de torcazas. El correspondiente 28 Octubre 1908.

Las ferias de Elizondo

RIQUEZA PECUARIA. Ya es sabido que las ferias de San Lucas son las más importantes del año, y hay que ver lo que supone esto en una comarca donde en cualquiera otra de las ferias que durante el año celebra, se exhiben de 250 a 300 vacas, para que los compradores del ganado puedan conducirlo sin temor a las trabas y restricciones aduaneras.

Y eso que hay vendis que comprende a lo mejor todo un rebano, siendo raro, rarísimo, el que se refiera a un solo ganado. La capital del Baztan por sus especiales condiciones, por la abundancia y riqueza de sus pastos, es considerada justamente como la cuna de la raza pirenaica, lo mismo en ganado bovino que en ganado cerdo.

De esta última clase salen de Elizondo, por término medio, de 30 a 40 vacas al año, es decir 300 cerditos, que pagados a un precio que si rara vez baja de 25 pesetas, en cambio en muchas ocasiones rebasa las 30, suponen más de tres millones de reales que, por un solo concepto quedan en el Valle, contribuyendo a confirmar la hermosa frase del párroco de Maya: En países como estos no se conoce la indigencia.

GANADO VACUNO

El Yerbín ofrece insólito aspecto; la concurrencia de ganado es enorme; la de tratantes y aldeanos, inmensa. Las comarcas todas de Navarra están muy bien representadas, y los franceses, lo mismo los vascos franceses que los de otras comarcas del Midi y centro francés, aportan también un nutrido contingente de compradores.

Los franceses son los que se han llevado todo el ganado gordo de cerda, pues en Francia está carísimo; de 25 euros para arriba el kilo, en vivo. Todo el ganado bovino de que se ve repleto el Yerbín es de la tierra; es decir raza pirenaica más ó menos pura, y abunda en ejemplares, en parejas hermosísimas. El precio, por las novatas... y eso que en estos días las nubes azaban no muy distantes del suelo.

Este año se ha cotizado el ganado vacuno un 20 ó un 25 por 100 más caro que el año anterior. Se paga al precio que los vendedores piden, según me dijo un comprador. Nadie tiene prisa por vender. Los pastos abundan, las forrajeras no faltan, y además la hierba segada, los prados siguen prometiendo lasotables cantidad de alimentos para las bestias... El año ha sido excepcionalmente bueno en lo relativo al problema de las subsistencias... de los animales, y en tales condiciones nadie se muestra impacientemente por desprenderse de un par de bayas, de una vaca, de una docena de terneras.

Vacas que el año pasado se cotizaban a 80 ó 85 duros, este año se han pagado a 110 y 115. Las terneras han escaseado mucho, y las pocas que al ferrial han acudido, se las llevaron en seguida a 34 por arrobas el kilo.

GANADO CERDIO

Fuera del Yerbín, en una extensa explanada, veo nutridísima representación del mundo cerdano. Tengo la suerte de hacer la excursión con un tan buen amigo como competentísimo técnico: Candido Abistur, un veterinario enamorado, como pocos, de su profesión. Anteayer anduvo catorce kilómetros solo por ver un serraco; es de esos espíritus innovadores que tienden a exornar con elementos artísticos la ciencia que cultivan.

Por primera vez se exhibe ogaño en el ferrial de Elizondo la raza Alderney, y es una novedad se debe a la iniciativa de Abistur. La raza Alderney produce un tipo casi aristocrático, muy fino de líneas, muy esbelto; un cerdo como para una rincónera. El macho es corpulento; la madre es precoc y ambos se distinguen por su finura; de esta unión nacen crías que son verdaderas monadas; iba a decir verdaderas gorrinadas, pero la palabra da idea de lo que lo contrario.

Las razas cruceñas y York, más ó menos cruzadas con la pirenaica, son las que predominan. Ya he dicho antes que el ganado gordo se lo han llevado los franceses a buen precio. El pequeño, ha sido adquirido en grandes cantidades por ganaderos españoles: se han pagado los crinos llamados *barbos* en el país, de 100 a 110 pesetas uno, y los de cría a 23, 24, 25 y hasta 28 pesetas.

Torbio Fraile, de Tarazona, se ha llevado tres vagones, y otro Fraile (no sé

trata de Ordenes religiosas, etc.) ha carga- do de... y la Compañía ha adquirido cien ejemplares para exhibirlos a pastar en el monte Agorriaga...

LANAR Y CABALLAR

El ganado lanar tiene escasa representación en el foral, y se comprende. Las transacciones de ese ganado suelen hacerse por rebajas y para ello dirigen los compradores a los mismos caseríos.

En la mañana de hoy iban ya expandidos 290 vacas; faltaban tres horas para terminar la jornada, y la afluencia de compradores en los bajos de la casa consistorial era numerosa.

LAS UVAS

A la una de la tarde es imposible dar un paso en la antigua calle Mayor, hoy calle de Jaime Urrutia para perpetuar la memoria de un bastanzu ilustre que benefició grandemente a Elizondo.

Ambos lados de la larga calle véase ocupados por puestos de baratijas, de diversos artículos, entre los cuales se ven desde las más pintarrasadas golosinas; hasta los más rudos collares para las mulas y los más enormes canchales para las vacas.

Antiguamente esta calle tenía un aspecto típico marcadamente campesino con su famosa feria de las uvas; hoy subsiste la fiesta pero ha bajado mucho, como vulgarmente se dice, debido a que Francia se ha repuesto de su crisis vitícola y hoy las chicas francesas, las de Urdax y las Aldudes, casi no necesitan ir al Baztan para darse un benquete de uvas.

No obstante, en todo lo largo de la calle de Jaime Urrutia se ven a un los rapietos y abundantes cestos de la mejor clase de uva que la Ribera produce.

Antaño como osajo, aunque entonces en mayor escala, las mozas del valle, juntamente con las francesas, acudían a Elizondo a comer uvas. Los mozos obsequiaban con hermosos racimos de garrucha y moscatel, y quien sabe si al remedar inconscientemente unos y otras el conocido coro de: «Pica, pica, tu en el mio, de la vieja zarzuela, el amor hizo alguna travesura, enredándose entre los azucarados granos de ambos racimos».

De todos modos, la afluencia de muchachas es, aún hoy, muy grande, distinguiéndose entre ellas las lindas y recogidas de allende los Pirineos. Las chicas que entran a por uvas a España, con no ser tantas como en lo antiguo, son todavía bastantes para dar especiales atractivos a tan simpática fiesta.

Y, saber, que el automóvil llama con su antipática bofetada de roncadas notas. Siento dejar Elizondo cuando aun aligran las calles los bravos chunchucos de Lesaca, cuando aun hay conciertos con obligado de rufas en el Casino; cuando va a empezar el cine de Anchitona... ¿Cuándo aun quedan uvas... y montañas de ojos de color de cielo que convierten el racimido de uvas en un trofeo glorioso.

Elizondo 22 Octubre 1908

Bolotín del Centro Escolar

DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera acudieron el último ejercicio 187 alumnos.

CAJA DE AHORROS

Table with financial data: Saldo anterior, 107.114'09; 187 impositones efectuadas, 560'15; Suma, 107.674'24; 7 devoluciones verificadas, 711'00; Saldo el 13 de Octubre, 106.963'24; Id. de la Caja de Socorros, 35.545'00; Total en ambas cajas, 142.508'24.

Con motivo de celebrarse en la parroquia de San Agustín la festividad de la Puerza de María Santísima, las clases terminaron para las once de la mañana, suprimiéndose la explicación religioso-moral.

El canonicato real

Esta mañana S. M. el Rey D. Alfonso XIII acudirá a nuestra Santa Iglesia Catedral a continuar la gloriosa tradición de sus antepasados, tomando personalmente posesión de la llamada Canonjía del Rey.

El origen remóntase a antigua y desconocida fecha: Ora se acepta la opinión de los antiguos cronistas que con Fúrdax de los puertos del tiempo de Ludovico el Rey, que a la cabeza de ejércitos franceses y catalanes arrancó a Barcelona en 801 del poder agareno y mandó purificar la Catedral, manchada por el culto pagano; ora se señala con la mayor parte de los modernos historiadores, época posterior, es indudable que el Canonicato real responde a la gratitud de la Iglesia hacia los insignes condes de Barcelona, que al lado del cetro y pueblo luchaban por la Fé y la Patria en las guerras de la Reconquista; que contaban en sus filas como soldados esforzados a nuestros Obispos y Cabildo que les acompañaban en las Navas y en la conquista de Mallorca y de Valencia y en la conquista de Córdoba extendiendo el reino de Cristo, que con Ramón Berenguer y la condesa Amoñis levantaron a la Santa Cruz la espiñada Catedral (que guarda aún sus cenizas); de la que se gallarda nuestra la actual puerta del claustro; que en la Catedral celebraban sus Cortes y sus Concilios y escribían en cada uno de sus pedruzcos la historia de Cataluña y dejaban en ella por corona de Jesús Sacramento la que empuñaron los Reyes de Aragón, y por facultativo de su godón Casatida la histórica silla en que entraban solemnemente en sus dominios.

Correspondiendo los barceloneses a tan señalados servicios, no encontrarían sin duda más graciosa demostración del amor de sus fines catalanes que constituir a sus Condes y Reyes miembros de su Cabildo Catedral, corporación que encarnaba en aquellos tiempos el espíritu civil y religioso de nuestro pueblo, y así desde el siglo XIV venimos admitiendo en su seno y concediendo al lugar más preeminente, el inmediato al Obispo, al canónigo llamado «Stator Dominus Regis», que residía en nombre del señor Rey.

Los curiosísimos libros Ejemplares de nuestro archivo catedral que esperan la hora feliz de ver la luz pública, como afor-

tunadamente para nuestra historia la han alcanzado los Dicarios municipales de Navarra Arditos y de la Generalidad de Cataluña, describen con ingenua minuciosidad la solemnidad que revestía antiguamente la ceremonia que nos ocupa y de ellos resulta claramente que tomaron posesión del Canonicato Real D. Pedro IV el Ceremonioso, de la señalada en 1338 la fórmula de juramento que debían pronunciar sus sucesores, y sucesivamente, D. Juan I el Amador de la G.ñeiza (17 Octubre 1387); D. Martín el Humano (6 Junio 1397); Fernando I (24 Marzo 1418); Alfonso V (10 Febrero 1419); Juan II (10 Enero 1459); Fernando II (6 Septiembre 1479); Carlos I de España y V de Alemania (23 Enero 1520); Felipe II (1.º Marzo 1564); Felipe III (22 Mayo 1599); Felipe V (4 Octubre 1701); Carlos III (11 Octubre 1763); Carlos IV (13 Septiembre 1807); D.º Isabel II (3 Octubre 1860) y finalmente D. Alfonso XII en 2 de Marzo de 1877.

La fórmula de juramento que prestará don Alfonso XIII es substancialmente la misma que dejó señalada Pedro IV, y que transcribe Villanueva en el tomo XVII de su celebrado Viaje literario a las Iglesias de España, que textualmente dice así:

«Nos Alfonso XIII por la gracia de Dios Rey de España, conde de Barcelona, conyentimos y prometemos a Vos, muy Reverendo en Cristo Padre Cardenal Casañas, Obispo, y a vosotros nuestros amados los Dignidades, Canónigos y Cabildo de la Iglesia de Barcelona, y además juramos por la Santa Cruz de Nuestro Señor Jesucristo Salvador, y por los santos Evangelios que tocamos corporalmente con nuestras manos, conservar y mantener los derechos e inmunidades de la misma Iglesia, de las personas y cosas de ella, en cuanto no se opongan a lo que últimamente hemos convenido con Su Santidad ó en adelante conviniéramos, y no hacer cosa alguna contra lo atendido ni por Nos ni por medio de otro, ni contravenir a ello en manera alguna.»

«Así Dios nos ayude y estos cuatro Santos Evangelios.»

Prestando el juramento, Su Majestad abandonará el Aula Capitular, dirigiéndose al coro, y en él se sentará en la silla llamada de Carlos V, desde la que presidió el gran Emperador en 1519 el primero y único Capítulo de la orden del Toisón de Oro.

Nos señore quien fué testigo de la última posesión del canonicato Real que, al ocupar el Rey la histórica silla pronunció estas ó parecidas palabras: «¡Ojalá pueda tener las grandes virtudes de aquel Rey!»

Quiera el cielo que sus palabras tengan cumplimiento en el augusto hijo y sucesor, que, al honrar a nuestra ciudad con su visita, acudirá hoy a nuestra Catedral, a continuar la gloriosa tradición de los cristianos condes de Barcelona.—Sebastian Puig, Pbro.

(De «Diario de Barcelona».)

GACETILLAS

Con motivo de celebrar ayer su fiesta onomástica S. M. la Reina doña Victoria, visitaron de gala las tropas de la guarnición, se dispararon los cañones de ordenanza y ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos.

En las oficinas del Estado no se trabajó y en el Instituto y Escuelas municipales fué día de sueto.

A las doce del mediodía se celebró en el antiguo palacio de la Capitanía general la recepción.

Asistieron todas las autoridades y comisiones de la Diputación, Audiencia, Instituto, Ayuntamiento, Juzgados, Delegación de Hacienda, Cabildo Catedral, etc. y todos los jefes y oficiales de la guarnición franceses de servicio.

Una compañía de infantería de América con bandera y música formó frente a la Capitanía y las demás bandas de música de la guarnición amenizaron el acto.

Por la noche el Ayuntamiento y la Audiencia lucieron iluminaciones.

La penosa y larga enfermedad que venía padeciendo la señora doña Elvira Apestegua, esposa de nuestro amigo el conocido practicante don Manuel Flor, tuvo anoche a las diez y media un funesto desenlace.

La triste noticia nos sorprendió grandemente, pues aun cuando no ignorábamos que la señora de Flor se encontraba enferma de gravedad, a todos nos cabía la esperanza de que su juventud y su robustez acabarían por vencer la enfermedad que la ha llevado al sepulcro.

La finada señora pasa a mejor vida, en la plenitud de la vida.

Descanse en paz el alma de doña Elvira Apestegua, y a su atribulado esposo don Manuel Flor, padres y demás parientes les acompañamos en su abrumador dolor y al desearles cristiana resignación para sobrellevar la desgracia, pedimos a nuestros lectores una oración por el eterno descanso del alma de la finada señora (q. d. d. g.)

Después de pasar la temporada de verano en su villa «Emilia» de Ategorrieta en San Sebastian, ha regresado a Pamplona y ayer tuvimos el gusto de saludarle, nuestro distinguido amigo el entusiasta vascofilo e huastre publicista don Arturo Campión.

Sea muy bien venido.

Ha sido nombrado Gerente de la Sociedad «Argui-Ona» nuestro distinguido amigo don Leopoldo Garmendia, de Oroz Beteu.

Felicidades a la Sociedad y al señor Garmendia por el nombramiento.

Ha regresado de Madrid y Zaragoza el empresario del teatro Gayarre don Evaristo Ezcurrea.

Se recuerda a los mozos nacidos en esta capital el año 1888 la obligación que tienen de presentarse en el Negociado de Estadística del Ayuntamiento de la misma a fin de ser inscriptos para el reemplazo del Ejército en el próximo año 1909, evitando las responsabilidades que pueden incurrir de no verificarlo.

Igual obligación tienen los que no habiendo nacido en esta ciudad les corresponde su alistamiento en la misma.

Con regular concurrencia se celebró anteayer en Logroño el mercado de cereales.

Se vendió bastante cantidad de trigo a 1'75 y 12 pesetas los 44 kilos; cebada

a 4'625 y 6'50 los 32 id.; avena a 4'50 los 26 id., y habas a 7'75 y 8 los 34 kilos.

Dona-Ona

Es la casa más surtida en champagnes, licores finos, vinos legítimos del Rhin, Borgoña, Oporto, Madeira, Rioja, etc., etc.—Otras recibidas directamente de Arcachón.

La Diputación provincial ha recibido una comunicación del director del «Instituto Verdt» de Montevideo, expresando su sentido pésame por el fallecimiento del insigne pamplonés don Pablo Sarasate.

La Corporación provincial ha contestado agradeciendo profundamente el pésame los profesores y alumnos de tan distinguido centro.

Durante la tercera semana del presente mes se han sacrificado en el Matadero de ganados 51 bueyes, 60 terneras, 130 carneros y 148 ovejas, que han pesado 15.090,700 kilogramos.

Lo recaudado por el impuesto sobre la carne es de 5.122,46 pesetas.

Las lluvias han sido abundantes en la semana última, alcanzando a todas ó casi todas las provincias de nuestra Península.

Por tan benéfico temporal presentase buena sementera.

Los mercados de trigo acusan mucha firmeza ó tendencia al alza.

Servicio Eucarístico Tarsoiano.—Los turnos tarsoianos números 34 y 5 tendrán su vela el día 25.

Por la mañana a las cuatro y media misa y comunion y por la tarde a las cuatro la vela siendo el trisagio cantado a las cinco y a continuación la Reserva.

Lo que se avisa para conocimiento de tarsoianos y tarsoianas pertenecientes a dicho turno.

Si el tiempo no opina lo contrario, hoy a las tres de la tarde se celebrarán en el Hipódromo de la Vuelta del Castillo las pruebas hípias regimentales.

De su excursión ha regresado a Pamplona el vice-presidente de la Diputación don Manuel Albiestur, acompañado de su distinguida familia.

Hoy al amanecer se habrá celebrado al último de los rosarios de la Aurora.

Correspondía a la parroquia de San Agustín, de donde habrá salido para entrar en la iglesia de Santo Domingo.

En algunos pueblos de Cataluña hace días que se ha desarrollado una enfermedad de cólicos y vómitos de los que han sido víctimas familias enteras, habiéndose desarrollado en gran escala en la residencia de una comunidad religiosa de monjes de Tarragona, donde llegó a haber 22 atacadas de dicha enfermedad.

Secree que estos cólicos y vómitos se deben al uso de la nivelina no solo en la carne, si que también en los embutidos.

Cognias Barbier. Tenemos la satisfacción de comunicar a usted que en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza ha obtenido el gran premio el Cognias Barbier, que es la más alta recompensa.

Hoy cuarto domingo de mes, tendrá lugar en San Ignacio la función de la Archicofradía de la Buena Muerte con los actos siguientes:

Por la tarde, el ejercicio a las seis y media con Rosario, plática, visita breve y responso solemne.

El conocido industrial don Medardo Saliz, que exhibe en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza una artística vitrina con rica variedad de pelotas confeccionadas por su renombrada casa, la que goza de crédito envidiable en la Península y R. públicas Américo-latinas, a la que exporta en gran cantidad sus esmerados productos, ha obtenido el DIPLOMA DE HONOR.

Celebramos el triunfo alcanzado por una industria local, y deseamos a don Medardo Saliz, otros nuevos en su negocio.

El rostro destacándose sobre el fondo oscuro del sombrero, si era bello adquiriría más relieve su hermosura, y si era feo resultaría siempre mejorado. Por eso algunas sienten la proscripción de los sombreros grandes, y una de las más disgustadas ha sido una señorita inglesa, miss Magda Temple, que para despedirse de la moda ha querido ponerse el sombrero más grande de la estación, y en el coliseo exhibió el otro día uno magnífico, de cuatro metros y 267 milímetros de circunferencia, adornado con 15 plumas de avestruz y que costó en total 3.000 francos.

De modo que los hasta ahora vistosos comparados con el de la desaprovisión misa, resultan pequeños y hasta diminutos.

Y cuidado que hay algunos que... ya, ya!

Mestre y Unzu

Inmenso surtido de géneros de punto en lana y algodón a precios sin competencia.

Gran depósito de mantas de lana de Aniequera y Palma de Mallorca a precios de fábrica.

MESTRE Y UNZU Mercaderes, 3.—Precio fijo. ml y d 4-4

Nada hay tan divertido, y tan inocente, al fia y a la poste, como los errores en que la rapidez de información, hace incurrir a los corresponsales de periódicos, sobre todo en sucesos de cierta magnitud. Así ahora, la llegada de los Reyes a Barcelona, ha determinado una falta de unanimidad en ciertos detalles que dejarían al lector surtido en un mar de confusiones, si valiera la pena de preocuparse por lo que realmente no tiene importancia.

Para el «Heraldo», el Rey vestía, a su llegada a Barcelona, uniforme de diario de capitán general.

Para «La Epoca», uniforme de coraceros.

Para «España Nueva», uniforme de búzaros.

Respecto al traje de nuestra sobe-

na, tampoco ha habido acuerdo en la información de los corresponsales. Para la semana «Epoca», la Reina vestía al descender del vagón real en la ciudad de los Condes, traje azul y abrigo de piel.

Para «La Correspondencia de España», traje de seda verde pálido. ¿Cómo habrán entrado vestidos en Barcelona nuestros Reyes?

Noticias oficiales recibidas ayer en el gobierno civil dan cuenta de que sobre las 10 de la mañana del jueves último sostuvieron una acalorada reyerta en Milagro las vecinas Emetría Zapata y Paula Rosaba, que tuvo sangriento resultado.

La Paula armada de un cuchillo, acometió a su contraria Emetría, causándole una herida en el pecho que los facultativos la han calificado de pronóstico reservado.

La fiera agresora ha sido detenida y puesta a disposición del Juzgado.

El Jurado de la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza, ha concedido por unanimidad el Gran Premio a las Aguas y Sales de Mediana de Aragón. Felicidades a dicha Sociedad por el merecido galardón que acaba de conquistarse.

De Zaragoza ha regresado nuestro querido amigo el cuto abogado don Evaristo San Martín.

Enfermedades de los ojos. Doctor Carlos Amat, Médico del Cuerpo de Sanidad Militar. Consulta de once a una y de tres a cinco. Eslava, 1, 1.º

Durante la última semana se han llevado a cabo las siguientes operaciones en la Caja de Ahorros de «La Conciliación»: 28 impositones por valor de pesetas 189,00, y 2 devoluciones por valor de 333 pesetas, quedando una existencia de 23.256'76 pesetas.

En la primera conferencia de Madrid podrán ver nuestros lectores la noticia de haberse autorizado por Guerra algunas obras en el Matadero que se solicitaron por el señor Alcalde.

Enfermedades de los ojos. Doctor Rondono, especialista ex jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morex, de París. Consulta de 11 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde.

Plaza de la Constitución, núm. 38, 1.º

La piel y la sangre viciada

Mañana 26 es el último día que estará en Pamplona el médico especialista dermatólogo que tiene su clínica establecida en Madrid, calle de Galdos, número 3, recibirá en Pamplona hotel La Perla el día 26 de Octubre a cuantas personas necesiten someterse a su tratamiento especial para curación de la piel y sangre, por crónicos y rebeldes que sean esos padecimientos.

El acné, eczema, impétigo, prurigo, liquem, lupus, psoriasis, pelosis de la barba, comezones, enrojecimientos, manchas y en general cualquier padecimiento de la piel ó de la sangre, cede a este tratamiento especial, siempre que el paciente siga cuidadosamente las prescripciones que oportunamente se le vayan señalando en estas visitas y luego por carta desde Madrid.

Horas de consulta de tres a siete de la tarde en el hotel La Perla, Pamplona, el día 26 de Octubre. 21 23 25

Cine Bellech. Hoy tarde y noche se celebrarán grandiosas secciones cinematográficas y a petición de muchas familias que en días laborables no pueden concurrir a este Cine, se exhibirá por última vez la grandiosa película tomada del natural titulada «Vida a bordo de un acorazado italiano».

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Victoria 24 (8 noche).

El tiempo. Ha mejorado notablemente el tiempo. Hoy no lueve y aunque en las primeras horas de la mañana ha dejado sentirse el frío a mediodía salió el sol alegrando las calles.

De beneficencia. Hoy se ha repartido la estadística de la beneficencia particular de esta provincia cuya importancia no hay que encarecer.

Los periódicos elogian la labor de la comisión que ha llevado a cabo tan importante estadística.

La fiesta del día. Como día de cumpleaños de la Reina Victoria, las tropas visten de gala, ostentando colgaduras los batones del Consistorio y en todos los edificios públicos ondea el pabellón nacional.

De dos a cinco ha amenizado la Plaza Nueva una banda de música.

Pidiendo indulto. Se han dirigido telegramas a los Reyes pidiendo el indulto de los reos José Estavillo, Agapito Estavillo y Ventura Aguirre, condenados a muerte por esta Audiencia por el crimen del Puerto.

De instrucción pública. En el Ayuntamiento se han reunido hoy los señores que han constituido el tribunal de exámenes de aptitud para la provisión de dos plazas de maestro en el pueblo de Ali.

Se ha hecho la clasificación de los aspirantes aprobados, lo cual se dará a conocer en la sesión que celebre el miércoles la Corporación popular.

Estadísticas. Se está haciendo estos días la estadística del ganado.

En poder del Administrador de esta parroquia se halla un Breviario Romano de sacerdote.

En el Depósito municipal fué ayer encerrado a disposición del Gobernador civil un individuo por embriaguez y carecer de domicilio.

Médico Especialista. Pasado mañana es el último día que estará en Pamplona el Médico Especialista Director del Gabinete Mecanotérmico de Madrid y recibirá de dos a siete a todos los que padezcan hernias (quebraduras) deformadas de huesos, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados de su invención que con aplicando dicho Médico.

Hotel «La Perla».

De una correspondencia de Lodoza tomamos la siguiente noticia:

«Algunos padres de familia se quejan de que las escuelas permanezcan tanto tiempo cerradas. No es extraño. Vinieron las vacaciones de verano y tras de éstas el sarampión. Como éste se presenta franco; es decir, libre de toda complicación, y benigno, sin carácter epidémico, la junta de sanidad debiera procurar que los intereses de la salud no estén refudidos con los de la enseñanza, dando pruebas de su celo por una y otra, con lo que demostraría su amor al pueblo».

Desde primero de Noviembre se recibirán en la Delegación de Hacienda de esta provincia los cupones y los títulos amortizados de la deuda amortizable al 5 por 100 de las emisiones de 1900, 902 y 906.

Entre los anisados de marca, merecen especial preferencia por su esmerada preparación y precio económico el «Anís Marialay».

En la Colegiata de Roncesvalles ha fallecido el virtuoso canónigo don Florencio Albizu, párroco que fué de Orizaba.

Enviamos nuestros profundos pésames a la familia del distinguido fiscal y al Cabildo de Roncesvalles.

Durante la última semana hubo en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Pamplona las siguientes operaciones: 93 impositones por valor de 13.234 pesetas, y 53 devoluciones cuya suma ascendió a 14.894'19 pesetas.

La Asociación de San Luis Gonzaga celebrará hoy, a las seis y media de la tarde, en la parroquia de San Agustín, los ejercicios acostumbrados.

Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfatos de cal y sosa, el mejor reconstituyente para los niños; frascos desde 1 peseta.

Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32.

Por el examen de concursos que tenemos para la plaza tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de cuartos plaza, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS: Arriendo de carnicerías, Molinero, Veterinario, Se venden, Sustitutos, En Tafalla, Aprendices de carpintería, Alfarero, Aprovechen la ocasión, Profesora en partos, Nodrizas, Sustitutos, Estiercol.

PUBLICACIONES

PEINADOS NUEVOS. Uno de los «cuatro Suplementos» que acompañan al hermoso núm. 88 de «La Moda Elegante», ofrece, en lindos grabados, reproducciones de los nuevos modelos de peinados para señoras y señoritas.

En el número aparecen magníficas colecciones de otros modelos de trajes, abrigos, y adornos femeninos.

El pliego «Laboras de la Moda Elegante», contiene artísticos dibujos, o modelos.

Y, en el texto, continúa la publicación de la novela «El diamante azul», que cada día despierta mayor interés dramático.

Viaje

Ha marchado a Madrid en el rápido de las 12'15 el magistrado de esta Audiencia don Enrique Robles.

Guipuzcoa

San Sebastian 24 (9 noche).

Follejos para el invierno. Sigue siendo tema preferente de las conversaciones el programa de los follejos de invierno.

Como en el año anterior, se señalan dos opuestos criterios. Los que aspiran a hacer de San Sebastian una estación de moda, invernal, y la de los que consideran oportuno para la ciudad los grandes dispensarios que los festejos originan.

A pesar de esto se quiere que en este año tengan mayor esplendor los festejos de invierno.

Mejoras locales. También trabaja la subcomisión de Fomento en el proyecto de mejoras de la población, el cual ya es conocido.

Mucho ganaría San Sebastian de llevarse a efecto aquel proyecto reconocido por todos como beneficioso y necesario.

Fiesta nacional. El día da poco de sí.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de la Reina Victoria, el Alcalde y el Gobernador han dirigido telegramas de felicitación a los Reyes.

La tropa viste de gala y se ha dado a los soldados rancho extraordinario.

El pabellón nacional está izado en los edificios públicos. Hace frío pero el día está espléndido.

Carreras ciclistas. Mucha animación reina para las carreras ciclistas que se verificarán mañana como les tengo adelantado. En ellas tomarán parte corredores de la región vasco-navarra.

En el sudexpreso de las nueve de la mañana ha pasado por esta estación

Anuncios recomendados

Arriendo de carnicerías
El Ayuntamiento de la villa de Puente de Reina ofrece al público el arriendo de las carnicerías por tiempo de cuatro años y por la cantidad de trece mil pesetas anuales, ofrecidas por don Manuel Góicoechea, vecino de la villa de Obanos, y demás condiciones que se leerán en dicho acto, el cual tendrá lugar el día 26 del actual y hora de las once de su mañana, en su Casa Consistorial.
Puente de Reina 23 de Octubre de 1908.—El Alcalde presidente, Martín Satriáguila, 23, 24 y 25.

Se venden
máquinas de hacer medias y se da trabajo para las mismas.
Informes: Fábrica de géneros de punto.
Calle Mayor, 79, bajera
PAMPLONA
15-10

Se venden una porción de toneles de 50 y 80 litros de cabida y varios bocoyes, todos ellos usados en alcohol. Como son sobrantes se darán a precio reducido. Diríjase a M. Ancoi, Mayor, 26, Sangüesa.

Sustitutos Se admiten, buen premio; calle Rozalejo 6 principal derecha. 20-11



En Tafalla
Por querer ausentarse su dueño, se vende una hermosa casa de un piso, con su huertecito y agua abundante y segura. Sitá en el Camiño Real y Paseo de Calatayud número 9, con departamentos para doce camas, los techos son de cielo raso. Se hizo hace 14 años, costó 11.000 pesetas y hoy se vende por 6.000. Se presta para cualquier industria, como para labrador, tiene buenas bajeras, pejar y granador, entarimado a piso llano. Está la primera entrada de la carretera de Pamplona, dándose prisa en comprarla que es una ganancia, en la misma informará su dueño.
4-8

Aprendices de carpintería
En el taller de carpintería y trilladoras de Fernando Teré se desean tomar tres aprendices con principios ó sin ellos; inútil presentarse sin buenas referencias. Diríjase al mismo en Biurrun (Campanas). 6-6

Afilador
Gran taller de afilar toda clase de instrumentos cortantes y punzantes, movido a motor.
DE MAXIMINO ARIAS
Especialidad en vaciar navajas de afeitarse, máquinas de cortar el pelo y de esquilarse caballeros.
Calle Mañusta número 18, Pamplona.
30-9

Aprovechen la ocasión
Pamploneses y forasteros
De la gran liquidación de calzado que se hace en el bazar de las tres B. B. B., de Campo y Elorz.
Se liquidan mil pares de varias clases de señora, caballero y niños a precios baratísimos; aprovechen la ocasión antes de entrar en invierno.
No compren calzado sin antes visitar esta casa, que es la que más barato vende. No confundirse, calle Mayor 2 y 4, frente a San Cernán. (a) 10-5

Profesora en partos
Concepción Ruiz y Ortiz, Matrona que ha hecho su carrera en la Clínica de Obstetricia de la Facultad de Medicina de Madrid, siendo durante dos cursos alumna interna con práctica constante, ofrece sus servicios al público en general.
Domicilio calle Dormitatoria 20 principal Pamplona. 15-15 (a)

Nodrizas Hay una viuda de 29 años de edad y leche de cinco meses que desea criar en casa de los padres de la criatura Diríjase a doña Fernanda Ibero en el pueblo de Murieta; pueden pedir informes al señor Vicario y Médico de dicho pueblo de Murieta. 8-2 g

Sustitutos Se admiten, buen premio, San Nicolás número 23, primer piso. 30-14

Estiercol El que desee un día al mes el estiercol del cuartel de Caballería, informarán en el almacén de Diego Mina. 7-7

Molinería Se ofrece un joven de 24 años para un molino de piedras; sabe bien su obligación.
Diríjase a don Ildelfonso Palacios, calle Pozo-Blanco, número 12; barbería, Pamplona. 8-2 p

Veterinario para regentar en casa de don Gregorio Arzoz darán razón. 15-5 p

ESTABLECIMIENTO en Pamplona
PASEO DE VALENCIA, 28



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser
Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos a más 2,50 semanales. Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis.
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, mates, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA



ESTABLECIMIENTO EN LA PROVINCIA DE NAVARRA
Tudela
GAZTAMBIDE, 9

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA
des sus virtudes antilépticas y depurativas asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de la mujer.
Se ABUNDANTISIMO CANTIDAD DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acabau de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se resuelve las curaciones avanzadas con el uso del agua en bebida.
El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

Unico gran diploma de honor
Antiparasitaria, antihéptica, antitíflica, antiscrofúlica, antidiabética y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en compen con sus similares nacionales y extranjeras; en la París de 1884, se le concedió el

Servicios de la Compañía Trasatlántica
Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 4 de Enero, 1 y 29 Febrero, 28 Marzo 26 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 21 de Enero, 18 de Febrero, 17 Marzo, 14 Abril, 12 Mayo, 9 Junio, 7 Julio, 4 Agosto, 1 y 29 Septiembre, 27 Octubre, 24 Noviembre y 22 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17 de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costadme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Genova el 21 de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.
Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón. Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y concurrencia

El Eco de Navarra se halla de venta:
En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.
En Bilbao: Kiosko del Arsenal de Maris García.
En San Sebastian: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
En Vitoria: Kiosko del señor Alonso Plaza de Bilbao.
En Logroño: don Carlos Gil, Mercaderes.
En Zaragoza: Kiosko de don Antonia García, Plaza de la Constitución.
En Tolosa: casa de Miguel Garate, Plaza de Verdura.

Agencia de Publicidad
JOSE STORR
Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario
EMILIO COLOMINA
La más antigua de Madrid, Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.
Oficinas: Desengaño, 9 al 13.
Pídanse tarifas, que se envían gratis.



El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídanse en todas partes, existiendo la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino. Bilbao. Imp. 150-150

Aurea Lizasoain Tiene el gusto de participar a su numerosa clientela que después de larga temporada de práctica con un cortador francés, ofrece su taller de confecciones para señoras en la calle de Zapatería número 44 tercer piso. 6-3 (a)

La salud de la mujer
Específico americano del farmacéutico Joaquín Lagunilla
Gran éxito en toda la América, aprobado por la Dirección general de la Salud Pública de los Estados Unidos del Brasil.
Este medicamento superior a la Ergotina, Apolol, Apolina, etc., pues reúne las propiedades de éstos, sin tener sus inconvenientes, cura las hemorragias de la matriz, encefalitis, calma y regulariza la menstruación, cura la Lencorra ó flores blancas, cura el catarro cervical, etc., etc., siendo tan energético en sus resultados, a la vez que inofensivo para el resto de la economía, que consigue los más halagadrosos de aquellos, aun tratándose de enfermedades antiguas y graves. Cura radical é infalible de todas las enfermedades del útero.
De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Depósito principal, Pelota, 1, Bilbao. Desconfiad de las imitaciones y exigid la firma del autor, J. Lagunilla.

LA CATALANA
Compañía de seguros contra incendios a prima fija
43 años de existencia
GABARITIAS
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas: 18.602.945'05
23.602.945'05
Capitalistas asegurados en 31 de diciembre de 1907: Pesetas 1.954.648.170
Cadales colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Beneficios satisfechos 10.680 que importan pesetas 11.936.087'71
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocen personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREARNA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Chocolates y Cafés
DE LA
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THEES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Boletín religioso
SANTOBALE
Día 25 Domingo.—San Frutos, confesor.—La ciudad de Segovia cuenta entre sus mayores glorias la de haber visto nacer en su seno al glorioso San Frutos, a quien por las muchas mercedes que el Cielo le ha dispensado por su meditación, ha adoptado por su Patrono y Tutor. A la edad de quince años resolvió dejar el mundo, y puesto de acuerdo con sus hermanos Valentín y Engracia, vendieron cuanto poseían, distribuyendo su importe entre los pobres, y se retiraron al desierto. Durante el tiempo de su soledad entraron los moros en España, y como ya se había extendido por todas partes la fama de su santidad, estos implacables enemigos del nombre cristiano trataron de buscarle para sacrificarle a su favor. Frutos les salió al encuentro, y puesto sobre una peña, confiado en el auxilio de Dios y protección de María hizo una raya en el suelo con su dábulo, y les dijo que no pasarían de allí, lo que se verificó, pues la peña se dividió por la mitad, dejando tan profunda y anchura abertura que, aterrados los moros, retrocedieron. En el día se mantiene dividida la peña y los naturales le llaman a aquel sitio «La Cuchillada de San Frutos.» Murió este santo el día 25 de Octubre del año 715, a los sesenta y tres de edad.
Día 26 Lunes.—San Evaristo, Papa.—Gobernó la iglesia en tiempo del Emperador Trajano, y escribió varios decretos en pública

utilidad de ello. Creció el número de los cristianos y los infieles es atribuido ese incremento a la influencia del santo Pontífice. Irritados contra él le prendieron y ultrajaron, y después de haberle encadenado, le cortaron la cabeza el 26 de Octubre de 117.
CULTOS
Oficio de San Pedro de Alcántara con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las 9 y media horas menores y misa.
A las 3 vísperas, completas, expuesto, rosario matutino y laudes.
A las 6 y media, rosario de los esclavos.
En Recoletas.—A las 10 exposición en Cuarenta Horas y a las 3 y media de la tarde la V. O. T. de San Francisco de Asís, celebrará su función mensual.
En los Corazonistas.—La Archicofradía del Corazón de María celebrará a las seis de la tarde su función mensual con exposición y plástica por el P. Golcocheverría.
PARA EL LUNES
Oficio de San Nuncio y Alodis con rito doble y color encarnado.
En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa conventual.
A la tarde, como ayer.
En San Saturnino.—Cuarenta Horas de 4 y media a 6 y media.
En las Dominicas.—A las 6 de la tarde rosario.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—San Saturnino 12-2º.
San Lorenzo.—Santo Andía 51-2º.
San Nicolás.—San Antón 5-3º.
San Juan Bautista.—Navarrería 33, 3º.
San Agustín.—San Agustín 36-1º.

ESTAFETA LOCAL
RESUMIDO DE OPERACIONES
Bobo Doble decalitro
Mesas vellón
Figo 25 60
Avena 11 00
Gordale 11 05
Arroz arroz 16 00
Arroz arroz 16 00
Arroz arroz 16 00
Arroz arroz 16 00
Arroz arroz 16 00
Arroz arroz 16 00
Escandia 08 00
Temperatura máxima de ayer: 17,0
Idem mínima de ayer: 6,4
Altura barométrica a las 9 de ayer: 722,0
Español registrada por el viento en 148
CABOEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer:
De causa pendiente 20
En expectación de marcha 6
En prisión correccional 65
Total 91
SERVICIO CIVIL
En el Juzgado municipal de este día se hizo a ayer: 1. Nacimiento.—Vasquele Ira, de 71 años, de Salvatierra (Zaragoza). Asilo de ancianos.
2. Matrimonios.—Vicente Tur, de Ibiza, con Estefanía Iriarte, de Pamplona; Quintín Muel, de Muebraga (Zaragoza) con Saturnina Olloqui, de Erreazu.

Pasatiempos
CHARADAS
LA ESPERANZA PERDIDA
(Inspirada en una balada de F. Muñoz y Ruiz.)
—Primera dos y tres, madre del alma, no llores más, mitiga tu gemido; el buque llegará presto, muy presto por enaves ondas de la mar mecido.
—He «prima dos tres cuarta» hija querida años sin cuento en tanta desventura... Mis ojos con angustia contemplaron el horizonte azul, la noche oscura.
—Von a la plays, madre. Mil barquillas en «tres tercera» unión, deprisa juegan sobre las ondas suaves y estamadas, y cual felices a la orilla llegan.
El volvará por fin, no desvanezcas, y en nuestro seno la verás gozoso sus glorias y sus penas olvidando para volver a ser padre y esposo.
—¡Detente, si! ¿No ves esa barquilla? Diste la oído porque tú eres buena. Es tu padre... sí... viene dormido con el sueño del justo que no pena.
Y al llegar presurosas a la orilla por la emoción el alma hecha pedazos

las olas que jugaban con la arena un cadáver trajeron a sus brazos.
Remedobal.
A ELLA
A ti, luz de mi vida, santa imagen a quien adoro y rezo mis amores, dar en tu faz un «prima dos» quisiera que de mi alma huyeran sus dolores. Sonámbulo, si dormido, «tres segunda» mi loca mente en bellas claridades y «tres primera dos», ébrio de gozo, sintiendo que de amor mi pecho imbedado. Pero al rayar dorado el nuevo día mi gloria se convierte en ilusión, y un nuevo desengaño, ¡oh desventurado! cobija entre su seno el corazón.
Remedobal.
Remitida por «Uno que le gustan los ojos».
Preguntan «Todo» y Lucrecia al comerciante Pedrés: ¿Qué «tercer cuarta» comercia más «prima tercera dos»?
Soluciones a los pasatiempos del día 23. Charada.—Belamido. Acortijo.—Adán, Salas, Nada. Han remitido soluciones exactas: A la charada.—Cyranó II. A los dos pasatiempos. Las reinas de la ribera, Linvanet, Un bohemio y Yo. PRIMERO DEL TODO
Imprenta de El Eco de Navarra.